



"Vrac en vrac", "Il Vrac", "Day by Day" (de gauche à droite) et plusieurs autres commerces de vrac viennent ouvrir à Marseille. Ils pratiquent d'une consommation "éco-responsable".

PHOTO: GUYONNETTE

# Le vrac se cherche une vraie place

Les initiatives se multiplient pour abandonner les emballages. Une nouvelle manière de consommer autant qu'une philosophie de vie

**A**ujourd'hui c'est une évidence : faire ses courses dans un commerce éco-responsable. Mais il est encore difficile pour tous les jours d'aller au-delà des emballages pour suivre ses besoins alimentaires. C'est l'objectif duquel le commerce de vrac s'attache à répondre aux emballements pour éviter le gaspillage. Mais pas pour toutes. "L'essentiel, c'est que l'on adhère au principe de la quantité avant de la qualité, affirme la pdg Laurence Tardieu, 45 ans, qui a créé l'enseigne "Day by Day". Dans l'épicerie bio grande surface, les produits sont emballés dans les rayons. À la différence, lorsque le client va chercher, il a une palette à gratter, comme le veut la tendance du moment. "On fait ce qu'il faut pour être vert", affirme Audrey Demerle, 30 ans, qui collabore avec les fournisseurs des clients. On sort que les gars ont vraiment envie de faire quelque chose d'autre", ajoute-t-elle. "Après avoir fait faire un effort, on peut que ça fonctionne", résume Day by Day, rue de la République, tout près de la place Sébastopol. 383 224.



Intérieur d'un magasin de vente en vrac où les clients peuvent choisir eux-mêmes leurs produits et les faire emballer.

Nombre de produits sont disponibles. "Nous ne trouvons pas que le vrac, rien d'écologique", assure en point de présence Carine Gattozzi, responsable de la franchise qui a ouvert l'an dernier l'enseigne de "vraie vraie" dans le quartier des Grands-Carrés. "On voit que les gens sont vraiment motivés mais pas nécessairement engagés", continue-t-elle. "On leur demande de faire un effort, en tant que consommateurs, pour l'environnement". Chacun Day by Day, rue de la République, tout près de la place Sébastopol. 383 224.

sécurité de produits sans emballage. "Nous ne trouvons pas que le vrac, rien d'écologique", assure en point de présence Carine Gattozzi, responsable de la franchise qui a ouvert l'an dernier l'enseigne de "vraie vraie" dans le quartier des Grands-Carrés. "On voit que les gens sont vraiment motivés mais pas nécessairement engagés", continue-t-elle. "On leur demande de faire un effort, en tant que consommateurs, pour l'environnement". Chacun Day by Day, rue de la République, tout près de la place Sébastopol. 383 224.

sécurité de produits sans emballage. "Nous ne trouvons pas que le vrac, rien d'écologique", assure en point de présence Carine Gattozzi, responsable de la franchise qui a ouvert l'an dernier l'enseigne de "vraie vraie" dans le quartier des Grands-Carrés. "On voit que les gens sont vraiment motivés mais pas nécessairement engagés", continue-t-elle. "On leur demande de faire un effort, en tant que consommateurs, pour l'environnement". Chacun Day by Day, rue de la République, tout près de la place Sébastopol. 383 224.

## "AU POIDS CHICHE"

### Quand le commerce du vrac sillonne le département

De quoi penser dans le monde de l'entrepreneuriat. Laurence Tardieu-Meyer, 45 ans, fondatrice de "Il Vrac", a vu son fils me grandir à la graine de l'entrepreneur du vrac. "J'ai toujours été très attachée à la notion de 'faire ses courses avec gout'", explique cette femme qui a également fondé une entreprise pour déchets ménagers. Ainsi, au cours d'après-midi, ses deux enfants ont visité les marchés trois fois par semaine, des entreprises et des ANM. Rentez-vous depuis plus de 10 ans dans plusieurs villes du département. Principalement autour du pays d'Aix. "C'est également le deuxième territoire où nous sommes arrivés", dit Mme Tardieu-Meyer, qui a acheté l'enseigne à l'automne 2017. L'ensemble des produits proposés, de même tonalité, est recyclé et réutilisé pour éviter le gaspillage. "Cela nous permet de faire des économies pour nous-mêmes et à nos clients", ajoute-t-elle. Ces économies de temps et d'argent.



Avec son "laptop vrac", Laurence Tardieu-Meyer va à la rencontre des habitants.

d'hydrogène et sans corps. Depuis lors, elle a mis en place un système de recyclage. "Je suis fan de la vente en vrac", assure Laurence Tardieu-Meyer, qui a acheté l'enseigne à l'automne 2017. L'ensemble des produits proposés, de même tonalité, est recyclé et réutilisé pour éviter le gaspillage. "Cela nous permet de faire des économies pour nous-mêmes et à nos clients", ajoute-t-elle. Ces économies de temps et d'argent.

<http://www.ilvrac.com>

## Le savoir-faire de Zero Waste Marseille

Se croisant à Marseille, rencontré à l'été 2017, un peu avec le réseau local au sein d'Actiris, l'association de sensibilisation à la réduction des déchets, Zero Waste est progressivement devenu "zero déchet, zéro gaspillage sur tout le territoire". Il s'agit en fait de groupes citoyens locaux volontaires de déchets à Marseille, œuvrant directement sur le territoire au travers d'actions de sensibilisation auprès des institutions et des habitants. Depuis le mois de décembre, une initiative d'accompagnement de 24 familles pendant six mois est née à la suite, soit de la nécessité d'aller au plus près de "zéro déchet". "On y verrra plus clair dans quelques semaines pour faire un premier bilan mais la motivation des personnes impliquées dans ce projet est évidente", explique Flora Cossin, à la tête de la structure marseillaise.

Ces rencontres intermédiaires sont organisées pour faire le point sur l'alignement régional des déchets. "Chaque déchet peut être traité de différentes façons pour réduire le poids et le volume de ces poubelles", détaille Flora Cossin. Un partenariat des associations, en créant des binopages, en achetant petit à petit à associés. "C'est très important, dans l'objectif de faire évoluer à changer nos habitudes". En revanche, déclare Mme Cossin, une campagne "Où trouver son zéro déchet" va bon train. Un label sera délivré aux commerçants les plus résilients.

## GRANDE DISTRIBUTION

### Carrefour Bonneveine étoffe aussi son offre bio

La chaîne de distribution a lancé un groupe à Carrefour Bonneveine. Les dernières résultats, fin mars, montrent, toujours après vérification, un chiffre de 40,5% sur les ventes de ce rayon en France. "Il fait partie des meilleurs acteurs de notre économie française dans ce domaine", reconnaît volontiers Mathieu Tardieu, qui dirige la grande surface brevetée dans ce quartier. À partir de fin juillet, début juillet, l'hypermarché va étendre l'espace dédié au bio en faisant passer sa surface de vente de 200 à 400 m<sup>2</sup>. Le magasin envisage comme de monter entre un et trois vendeurs dont la mission sera de promouvoir le concept à cette clientèle. "On a toujours le soin d'orienter les acheteurs sur les particularités de certains produits", assure le directeur de Carrefour Bonneveine. Un espace vrac pour imprimer une valeur éthique sera mis en évidence dans ce nouveau emplacement. Tous les quatre portails brevetés se dé-



Mathieu Tardieu,  
Directeur de Carrefour  
Bonneveine.

lachent aussi régulièrement des sorties dans le domaine du vrac à plusieurs endroits, huile d'olive, pomme et carotte pour les repas. "On souhaite que ce soit à ce qu'ils achètent dans l'enseigne". Les producteurs locaux sont sollicités, tout pour favoriser les circuits courts. "On va importer plus de produits dans les magasins", promet Mathieu Tardieu.

MP

## ET AUSSI...

### ► DECHETS PLASTIQUE

On estime à 2 500 000 tonnes le poids des déchets plastiques en France chaque année. Les imitations sont une part considérable dans ce chiffre blanc. Selon l'Insee, un habitant produit en moyenne 334 kg d'ordures ménagères chaque année. Deux fois plus qu'il y a 40 ans.

### ► BÉA JOHNSON, GRANDE PRESSE DU ZÉRO DÉCHET

Principale blogueuse d'écologie, Béa Johnson vit avec son mari et leur fils. Autrice du livre "Zéro déchet, 100 astuces pour aller vers le zéro", elle est une influence dans le monde de l'anti-gaspillage. Son blog personnel [www.zerowasteborne.com](http://www.zerowasteborne.com) a connu un succès de泄泄 internationale.

### ► ZÉAU ZERO WASTE

Les grandes firmes de grande distribution ont lancé une forte campagne de pub 2018. Or ce compte 23 à présent sur tout le territoire métropolitain.